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В своем выступлении председатель 
областного суда В.Н. Волков отметил, 
что основные направления развития 
российской судебной системы были на-
мечены в послании Федеральному соб-
ранию Президента РФ Д.А. Медведева. 

— Повышение доступности и каче-
ства правосудия, уровня судебной за-
щиты прав граждан, установление пре-
дельных сроков рассмотрения судеб-
ных дел и принятия по ним решений — 
это те направления, которые опреде-
ляют основные задачи судов, — под-
черкнул В.Н. Волков.

За прошлый год в судах Орловской 
области осуждены 4289 человек, оп-
равданы — 13. По сравнению с преды-
дущим годом первая цифра выросла 
(на 16,5 процента), вторая — снизилась 
( на 41 процент). Может сложиться впе-
чатление, что данные отчетности сви-
детельствуют об ужесточении право-

применительной практики в судах, од-
нако это не так. Имеющаяся тенденция 
связана с повышением качества досу-
дебного расследования уголовных 
дел. 

На 32,4 процента выросло количе-
ство граждан, осужденных к реальным 
срокам лишения свободы, число услов-
но осужденных, наоборот, уменьши-
лось почти в три раза. Эти цифры тоже 
говорят в пользу предположения о «же-
сткой» судейской позиции. Но лишь на 
первый взгляд.

Суды стали шире использовать аль-
тернативные меры наказания. Количе-
ство осужденных к штрафам, так же, 
как и к исправительным работам, уве-
личилось в три раза, а к обязательным 
работам — в 12 раз. Таких граждан за 
год набралось более 600 человек. 
В.Н. Волков, ссылаясь на анализ стати-
стики УФСИН по Орловской области, 
считает, что обязательные работы по 
некоторым видам преступлений явля-
ются наиболее рациональным и дейст-
венным методом наказания. А вот ус-
ловная мера наказания, наоборот, — 
наименее эффективным методом. 

Статистика прошлого года показы-
вает, что следственные органы  стали 
реже ходатайствовать перед судами об 
использовании заключения под стражу 
в качестве меры пресечения подозре-
ваемому до суда. Снижение этого по-

казателя составляет около 20 процен-
тов. Суды же, в свою очередь, удовлет-
воряют не все подобные ходатайства 
следствия. 

Положено начало применению такой 
меры пресечения, как залог. В прошлом 
году под залог подозреваемых отпус-
кали дважды. В первом случае сумма 
залога составила 100 тысяч рублей, во 
втором — 2 миллиона рублей. В насту-
пившем году залог как мера пресече-
ния применялся трижды.

 Кроме положительных тенденций 
В.Н. Волков отметил и недостатки, 
имеющиеся в работе судов Орловской 
области. Это прежде всего вынесение 
судами первой инстанции приговоров 
с нарушением норм законодательства, 
что часто ведет к отмене судебных ре-
шений (таких случаев немало), а также 
волокита при рассмотрении дел. Кол-
легией областного суда в адрес судей 
за прошлый год было вынесено 27 ча-
стных определений. Председатель об-
ластного суда привел примеры, когда 
судьи, что называется, «подмахивают», 
не читая, документы, подготовленные 
их помощниками.

— Судья обязан строго и неукосни-
тельно соблюдать закон при вынесе-
нии решений, — подчеркнул В.Н. Вол-
ков. — А волокита при рассмотрении 
дел подрывает авторитет судебной 
власти.

Председатель областного суда также 
отметил, что возрастает роль мировых 
судов в уголовных делах, в частности, 
по кражам, мошенничеству. Растет и ко-
личество дел, прекращенных производ-
ством по причине примирения сторон. 
Причем органы следствия пассивны в 
применении такой формы работы.

— В нашей области, как правило, 
стороны примиряются в суде, а по ста-
тистике других регионов России, в ос-
новном до суда — еще на стадии до-
знания и следствия.  

Есть и проблемы с исполнением су-
дебных решений по наложению штра-
фов. В добровольном порядке выпла-
чивается лишь около 20—30 процентов 
от общего объема штрафов. А по де-
лам, переданным к  принудительному 
исполнению, взыскивается лишь около 
трети сумм.

— Результативность исполнения су-
дебного решения зависит от согласо-
ванного взаимодействия всех органов 
власти. К сожалению, этого не всегда 
удается добиться.

Особое внимание председатель об-
ластного суда уделил теме открытости 
правосудия. 

— Информационный вакуум порож-
дает негативные стереотипы в обще-
стве в отношении работы судов, — под-
черкнул он. — Необходимо активизи-
ровать взаимодействие судов со сред-
ствами массовой информации. Их де-
ятельность является важнейшим фак-
тором по формированию обществен-
ного мнения... Пресса — наш стратеги-
ческий партнер.

На конференции выступил прокурор 
Орловской области С.Д. Воробьев. 
Предлагаем читателям выдержки из 
его выступления:

— Уважаемые участники конферен-
ции!

Резко обострившаяся ситуация в 
конце 2008 года, связанная с послед-
ствиями мирового кризиса, обязывает 
нас незамедлительно и решительно 
реагировать на все нарушения.

После длительного периода ста-
бильности в стране резко возросла 
суммарная задолженность по заработ-
ной плате. В результате прокурорского 
вмешательства в 2008 году погашена 
задолженность по зарплате — 138 млн. 
рублей. Но исков предъявлялось и рас-
сматривалось явно недостаточно. В 
2007 году прокуроры направили в суды 
669 исков, в 2008 году — 866, удовлет-
ворено 846. В соседней Брянской об-
ласти суды рассматривали десятки ты-
сяч исков прокуроров о взыскании за-
долженности по заработной плате!

На сегодня ситуация с невыплатой 

заработной платы обострилась — за-
долженность на предприятиях состав-
ляет более 82 млн. руб.

По итогам прошлого года уровень 
преступности в области снизился на 
15,7%, количество особо тяжких пре-
ступлений сократилось на 16,5%. 

Немаловажную роль сыграло в этом 
изменение практики назначения суда-
ми наказаний лицам, привлекаемым по 
тяжким и особо тяжким преступлени-
ям, — грабежам, разбоям, а также ли-
цам, совершавшим преступления в со-
ставе организованных групп. Изоляция 
от общества в период следствия и по-
следующее назначение наказания в ви-
де лишения свободы в отношении лиц, 
участвовавших в таких преступных 
группировках, как банда Моисеева, ор-
ганизованная группа Калинина, Степи-
на и Бурцева, безусловно, имели про-
филактическую роль.

Вместе с тем нельзя не обозначить 
ряд вопросов, которые требуют обсуж-
дения и совместного решения.

 В 2008 году правоохранительными 
органами области возбужден ряд уго-
ловных дел о преступлениях коррупци-
онной направленности, относящихся к 
категории тяжких и особо тяжких, в от-
ношении лиц, занимающих высокое 
должностное положение.

Между тем при обращении следова-
телей в суд с соответствующими хода-

тайствами (об избрании меры пресе-
чения в виде заключения под стражу, о 
продлении срока ранее избранной ме-
ры пресечения, об отстранении от за-
нимаемой должности, о наложении 
ареста на имущество и ценные бума-
ги), несмотря на их законность и обос-
нованность, по следние удовлетворены 
не были, что значительно затруднило 
производство предварительного след-
ствия, а также поставило под сомнение 
возможность возмещения причиненно-
го преступлениями ущерба.

Постановлением Заводского район-
ного суда от 30 сентября 2008 года от-
казано в удовлетворении ходатайства 
следователя следственного комитета 
по Орловской области об аресте 16 
миллионов рублей, находящихся на де-
позитном счёте бывшего первого за-
местителя губернатора области 
И.В. Сошникова (в настоящее время 
следственные органы решают вопрос о 
его экстрадиции из Израиля). Опреде-
лением судебной коллегии по уголов-
ным делам областного суда от 18 нояб-
ря 2008 года постановление суда ос-
тавлено без изменения, а кассацион-
ное представление — без удовлетво-
рения.

В последнее время судами активно 
практикуется избрание такой меры 
пресечения, как залог. Он действи-
тельно является достаточно мощной 
обеспечительной мерой, но к его из-
бранию требуется подходить диффе-
ренцированно. Негативным примером 
здесь являются уголовные дела в отно-
шении Долуды. Ему дважды избира-
лась мера пресечения в виде залога и 
лишь по третьему уголовному делу бы-
ла избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу. 

 Практика показывает, что по-пре-
жнему имеются факты, когда за совер-
шение тяжких преступлений допуска-
ется назначение наказания к лишению 
свободы условно.

Приговором Верховского районного 
суда от 16.02.2009 года С.И. Цаплин  
(бывший участковый уполномоченный 
ОВД) за совершение тяжкого преступ-
ления (превышение должностных пол-
номочий, причинение потерпевшему 
телесных повреждений с целью полу-
чения признательных показаний в со-
вершении кражи и привлечения к от-
ветственности невиновных лиц) был 
осужден по статье 286 части 3 п.п. «а», 
«б» УК РФ к 4 годам лишения свободы 
условно с испытательным сроком 2 го-
да и лишением права занимать долж-
ности сотрудников органов внутренних 
дел сроком на 2 года. Государственным 
обвинителем в кассационном порядке 
обжаловано состоявшееся решение, 
поскольку сотрудник милиции, совер-
шивший незаконное задержание двоих 
лиц, применивший специальные сред-
ства и насилие к потерпевшему, дол-
жен нести более суровое наказание в 
виде реального лишения свободы.

Имеют место факты необо сно ван-
ного изменения подсудимым меры пре-
сечения, избранной в виде заключения 
под стражу, на подписку о невыезде, 
что приводит к тому, что виновные скры-
ваются от правосудия, затягивается 
уголовное судопроизводство.

На сегодняшний день в уголовно-
процессуальном законодательстве су-
ществует дисбаланс между правами 
осужденного и потерпевшего, поскольку 
на законодательном уровне не урегули-
рован порядок отмены судебных реше-
ний в связи с необходимостью ухудше-
ния положения осужденного или оправ-
данного лица.

Нередко суды допускают нарушения 
принципа состязательности сторон.

В практике работы отдельных судов 
имели место случаи, когда при перено-
се судебного разбирательства дата и 
время судебного заседания согласо-
вываются только со стороной защиты, 
мнение государственного обвинителя 
не учитывается.

 По-прежнему требует внесения кор-
ректив практика возвращения уголов-
ных дел судами в порядке статьи 237 
УПК РФ. Несмотря на значительное 
снижение количества возвращенных 
дел по сравнению с показателями пре-
дыдущего периода (с 290 до 191), про-
должают иметь место случаи принятия 
необоснованных решений. Так, из об-
жалованных 80 решений отменено вы-
шестоящим судом и направлено на но-
вое рассмотрение 45 решений суда 
(почти четверть от общего количества).

В последние годы сложилась прак-
тика принятия судами решений о до-
пуске в качестве защитников помимо 
адвокатов еще одного из близких род-
ственников обвиняемого. Бесспорно, 
защита прав обвиняемых важна в уго-
ловном судопроизводстве. Для этого 
при рассмотрении дела участвуют ад-
вокаты, имеющие юридическое обра-
зование, которые могут оказать по-
мощь при производстве по уголовному 
делу. Что же касается защитников из 
числа близких родственников обвиня-
емого, то их участие в большей степе-
ни обусловлено не оказанием юриди-
ческой помощи, а возможностью полу-
чения неограниченного количества 
свиданий, иногда с целью передачи 
родственникам запрещенных предме-
тов.

Нам необходимо выработать еди-
ный подход в понимании и решении 
этих вопросов. Благодарю за внима-
ние!

На конференции были рассмотрены 
организационные вопросы, проблемы 
с материальным обеспечением дея-
тельности мировых судей, избраны 
члены квалификационной коллегии и 
совета судей.

Подготовил 
Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

ФЕМИДА

Судьи подвели итоги
На днях состоялась 18-я конференция судей 

Орловской области. В работе конференции 

кроме избранных делегатов от судейского 

корпуса приняли участие председатель 

Орловского областного Совета народных 

депутатов И.Я. Мосякин, главный 

федеральный инспектор в Орловской области 

В.В. Кабанов, прокурор Орловской области 

С.Д. Воробьев, главный советник 

департамента по обеспечению 

конституционных прав граждан аппарата 

полномочного представителя Президента РФ 

в ЦФО В.О. Пивненко, федеральный 

инспектор в Орловской области, 

представитель Президента РФ в 

квалификационной коллегии судей Орловской 

области В.Е. Амелин, начальник управления 

ФСБ по Орловской области С.Н. Блинов, 

начальник Следственного управления 

Следственного комитета при прокуратуре РФ 

по Орловской области С.Т. Сазин, начальник 

УВД по Орловской области В.А. Колокольцев, 

руководитель аппарата губернатора 

М.Г. Михайлов, председатель Орловского 

арбитражного суда А.Н. Бумагин, 

председатель областной избирательной 

комиссии Е.Н. Щендригин, и.о. руководителя 

управления ФССП по Орловской области, 

главного судебного пристава А.В. Стебаков, 

начальник УФСКН РФ по Орловской области 

Ю.А. Серегин, уполномоченный по правам 

человека в Орловской области Ю.С. Васютин, 

председатель президиума коллегии 

адвокатов Орловской области 

С.А. Мальфанов. 

С докладом по основному вопросу повестки 

дня конференции — подведению итогов 

работы за 2008 год — выступил 

председатель Орловского областного суда 

В.Н. Волков.  

Открывший слушания 
председатель областно-
го Совета народных де-

путатов И.Я. Мосякин  напом-
нил, что новый федеральный 
закон о развитии малого и 
среднего бизнеса в России 
вступил в силу с 1 января 2008 
года. И хотя этот закон в неко-
торых вопросах — прямого 
действия, он все-таки носит 
рамочный характер и предпо-
лагает принятие областного 
закона «О развитии малого и 
среднего предприниматель-
ства в Орловской области». 
После принятия его в первом 
чтении поступило много пред-
ложений. Была создана рабо-
чая группа из депутатов. По 
итогам ее работы законопро-
ект был подготовлен  для  рас-
смотрения во втором чтении. 
Как отметил И.Я. Мосякин, 
проект  закона стал более ком-
пактным, сократился до 11 ста-
тей. От грамотности этого за-
конопроекта будет  во 
многом зависеть судь-
ба около 8760 субъек-
тов малого и среднего 
бизнеса, в которых ра-
ботают почти 100 тысяч 
человек, или 40% эко-
номически активного 
населения Орловской 
бласти.

Выступивший затем 
начальник управления 
по внешнеэкономичес-
ким и межрегиональ-
ным связям, инвести-
ционной деятельности 
и предпринимательству 
областной администра-
ции В.В. Панарин на-
помнил о том, что уже 
делается на Орловщи-
не по поддержке мало-
го и среднего бизнеса в рам-
ках федерального закона. Еще 
до кризиса, например, в апре-
ле 2008 года, постановлением 
коллегии области №112 осво-
бождены от арендной платы 
малые предприятия, арендую-
щие имущество государствен-
ной собственности Орловской 
области сроком на два года — 
с 1 июля 2008 года по 31 мая 
2010 года. Эта мера оставляет 
у предпринимателей  на разви-
тие своего бизнеса 4,5 млн. 
рублей в год.  И сейчас изуча-
ется вопрос о продлении дан-
ного документа.

В декабре 2008 года на сес-
сии облсовета был принят ряд 
нормативно-правовых актов по 
поддержке малого и среднего 
бизнеса. Например, с 15 до 5 
процентов уменьшена ставка 
налога для предпринимателей, 
применяющих упрощенную си-
стему налогообложения. 

Далее В.В. Панарин остано-
вился на основных изменениях 
законопроекта «О развитии 
малого и среднего предприни-
мательства в Орловской обла-
сти» по сравнению с первым 
чтением. Теперь в нем, напри-
мер, подробно расписаны пол-
номочия Орловского област-
ного Совета народных депута-
тов, губернатора области, 
уполномоченного органа ис-
полнительной государствен-
ной власти в сфере развития 
малого и среднего бизнеса. 
Введена статья, регламенти-
рующая деятельность коорди-
национных и совещательных 
органов в данной сфере. В 
должном объеме изложены по-
ложения, связанные с приня-
тием программ развития субъ-
ектов предпринимательства. 
Из законопроекта исключены 
статьи, связанные с формами 
оказания поддержки, так как в 
соответствии с законодатель-
ством условия и порядок ока-
зания поддержки  субъектам 
малого и среднего бизнеса и 
инфраструктурам, образую-
щим инфраструктуру подде-
ржки, устанавливается регио-
нальными программами. За-
кон определяет критерии до-
стижения целей политики Ор-
ловской области в сфере пред-
принимательства: увеличение 
количества субъектов  малого 
и среднего бизнеса, увеличе-
ние количества рабочих мест, 
налоговых поступлений, доли 
производимых этим сектором 
работ и услуг в объеме регио-
нального продукта Орловской 
области.

Выступивший позже стар-
ший помощник прокуро-
ра Орловской области по 

взаимодействию с представи-
тельными и исполнительными 
органами власти и органами 
местного самоуправления 
С.П. Финадеев, комментируя 
последнее предложение, ска-

зал, что понимает желание как 
можно больше помочь малому 
бизнесу, но это желание не 
должно противоречить феде-
ральному законодательству. 
Каждое предприятие малого 
бизнеса, каждый предприни-
матель согласно Налоговому 
кодексу обязаны перечислять 
все положенные  налоги и сбо-
ры из собственных средств, 
прибыли. Областной Совет на-
родных депутатов не может из-
менить Налоговый и Бюджет-
ный кодексы, а вот выйти с за-
конодательной инициативой 
по данному вопросу в Госдуму 
может. 

С.П. Финадеев отметил, что 
в предыдущем проекте  област-
ного закона о поддержке ма-
лого и среднего предпринима-
тельства были положения, ко-
торые противоречили феде-
ральным  законам, бюджетно-
му законодательству.  Эти про-
тиворечия были устранены в 

ходе встреч, обсуждений на 
двух заседаниях  комитета по 
экономической политике, 
предпринимательству и собст-
венности облсовета с участи-
ем депутатов, представителей 
областной администрации, об-
ластной прокуратуры, управ-
ления юстиции по Орловской 
области.  В настоящем виде 
проект закона содержит необ-
ходимые положения для до-
стижения заявленной цели 
правового регулирования раз-
вития малого и среднего биз-
неса в Орловской области.

Зам. главы администра-
ции г. Ливен Ю.А. Гонча-
ров сказал, что  принято 

постановление главы г. Ливен, 
в котором с учетом пожеланий 
предпринимателей и возмож-
ностей городской админист-
рации сформулированы ос-
новные направления по под-
держке малого и среднего 
бизнеса. Это создание город-
ского фонда поддержки пред-
принимателей (в бюджете г. 
Ливен предусмотрено выде-
ление на эти цели до одного 
млн. рублей), при этом основ-
ной упор будет делаться на 
работу фонда поручительства, 
который будет выполнять роль 
гаранта  для получения креди-
тов предпринимателями. В 
числе основных направлений 
— поддержка местных това-
ропроизводителей. Для про-
дажи местных товаров в Лив-
нах выделено 10 торговых 
площадок.

Руководитель молодежного 
бизнес-клуба г. Орла Елена Кач-
кина говорила на публичных 
слушаниях о важности работы 
областного координационного 
совета по предпринимательс-
тву, чтобы он оперативно реа-
гировал на динамично меняю-
щуюся экономическую обста-
новку в мире, стране и в нашей 
области и способствовал эф-
фективному диалогу бизнеса и 
власти. Она предложила вклю-
чить в областную программу 
развития малого бизнеса орга-
низацию ежегодного конкурс-
ного отбора и грантное  финан-
сирование бизнес-проектов на-
чинающих предпринимателей и 
молодежи. 

Зам. главы администрации 
г. Орла А.И. Горбачев, полеми-
зируя, очевидно, с В.В. Пана-
риным, неожиданно заявил: де-
скать, говорить, что мы подде-
рживаем областным имущест-
вом определенный класс пред-
принимателей, то есть осво-
бождаем их от арендной платы 
или даем им какую-то отсрочку, 
— не очень корректно. По его 
мнению, игра на всех террито-
риях должна вестись по одним 
правилам. Поэтому нельзя, как 
считает А.И. Горбачев, чтобы 
область освобождала какого-то  
предпринимателя от арендных 
платежей, а город не освобож-

дал. Город должен формиро-
вать поступление налогов, сбо-
ров, а затем в рамках публич-
ных обсуждений с использова-
нием властных полномочий 
горсовета распределять эти 
деньги, в том числе на подде-
ржку предпринимателей. Гово-
рил он также и о том, что в об-
суждаемом законе отсутствует 
такое понятие, как инфраструк-
тура поддержки. На одной тер-
ритории в Орле может быть со-
здан фонд, бизнес-инкубатор 
или другие структуры подде-
ржки. Но непонятно, как между 
этими фондами будет обеспе-
чиваться взаимодействие, тех-
нология движения средств фи-
нансовой поддержки. И это, по 
мнению выступавшего, нужно 
прописать в законе. 

Однако С.П. Финадеев не 
согласился с А.И. Горбачевым 
по поводу якобы некорректно-
сти тех или иных форм подде-
ржки предпринимательства. Он 

подчеркнул, что законы обла-
сти являются нормативно-пра-
вовыми актами, имеющими вы-
сшую юридическую силу по 
сравнению с решениями и нор-
мативно-правовыми актами му-
ниципальных образований. 
Каждое муниципальное обра-
зование и субъект РФ, то есть 
Орловская область, имеют пра-
во принять конкретные меры по 
поддержке предприниматель-
ства, в том числе создать фонд. 
На заседании комитета по эко-
номической политике, пред-
принимательству и собствен-
ности облсовета было принято 
решение, что о фонде подде-
ржки будет подробно написано 
в программе развития малого 
предпринимательства в Орлов-
ской области.  

Зам. председателя Орлов-
ского городского Совета на-
родных депутатов, руководи-
тель городской ассоциации 
предпринимателей Л.С. Муза-
левский говорил, что еще в де-
кабре 2008 года  в первом чте-
нии была принята муниципаль-
ная программа поддержки ма-
лого и среднего бизнеса. Со-
здан фонд поддержки пред-
принимательства в г. Орле, 
принято решение о создании 
нового координационного со-
вета. 

Начальник ОГУ «Орелгос-
заказчик», депутат обл-
совета Л.Г. Монина  была 

непосредственной участницей 
создания  областного фонда 
поддержки предприниматель-
ства в 1990-х годах. Она рабо-
тала там до 1998 года. И напом-
нила на публичных слушаниях, 
что тогдашний орловский фонд 
в числе первых в России полу-
чил  федеральные деньги из 
министерства на развитие ма-
лого бизнеса. Как говорится, 
опыт — сын ошибок трудных. 
«Пока мы не создадим инфра-
структуру, встраиваемую в фе-
деральную вертикаль подде-
ржки пред принимательства, 
получить там деньги будет 
трудно, — сказала она. — Поэ-
тому долго можно спорить о  
фонде или ассоциации, но луч-
ше всего ориентироваться на 
ту инфраструктуру, которая со-
здается в стране, и прибли-
жаться даже в наименованиях, 
в названиях к ней». 

 Л.Г. Монина считает, что в 
числе приоритетных в област-
ной программе развития ма-
лого и среднего предпринима-
тельства должны  быть записа-
ны  производство и сфера ус-
луг, развитие сельского, а так-
же молодежного бизнеса. На 
ближайшей сессии облсовета 
законопроект  «О поддержке 
малого и среднего предприни-
мательства в Орловской обла-
сти» будет рассматриваться во 
втором чтении. 

Л. ОРЛОВА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

В ОРЛОВСКОМ ОБЛАСТНОМ 
СОВЕТЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Поддержка 
для малого бизнеса

В областном Совете народных депутатов прошли публичные слушания по 
проекту  закона «О развитии малого и среднего предпринимательства в 
Орловской области». 


